



UNIÓN EUROPEA

SEGUNDA EDICIÓN DE LIMA INTERNATIONAL STUDENT THINK TANK PARA ESTUDIANTES DE POSGRADO UNIÓN EUROPEA Y PERÚ



En el marco del Seminario Anual de Investigación CIES 2019, estudiantes de posgrado de Perú y la Unión Europea presentaron sus proyectos de investigación en desarrollo. En el primer grupo de trabajo, sobre género, el economista Diego Quispe, de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP), presentó un estudio empírico que abordó la correlación entre la brecha salarial y la violencia de género en las mujeres en Perú entre 2007 y 2017. A su turno, Mervi Hakoniemi, de la Universidad de Tampere, en Finlandia, presentó los primeros hallazgos de

su estudio de doctorado sobre desigualdad de género en América Latina, compartiendo algunas observaciones de su trabajo de campo entre niños indígenas en escuelas en Lima. Por su parte, Lizbeth Díaz, de la PUCP, discutió los hallazgos de su trabajo de campo entre las mujeres pescadoras en Lima, analizando su vulnerabilidad a los efectos del cambio climático. La moderadora de la sesión fue Ximena Sierralta, coordinadora política de la Delegación de la Unión Europea.



En el segundo grupo de trabajo, sobre cambio climático, Susana Bayo, de la Universidad de Vigo, en España, discutió los servicios climáticos como una herramienta para la cooperación internacional en el contexto del cambio climático. Anthony Medina, de la Universidad Católica de Santa María, en Arequipa, habló sobre el posible impacto ambiental (positivo) que las condiciones impuestas por los tratados de libre comercio pueden tener en la Amazonía, especialmente en el caso de la industria maderera y la lucha contra tala ilegal. Finalmente, el antropólogo Walter Mamani, de la Universidad Nacional San Antonio de Abad del Cusco, discutió los desafíos que el cambio climático plantea a los criadores de alpacas en esa región. Esta sesión fue moderada por Tatiana García, coordinadora de cambio climático de la sección de cooperación de la delegación de la Unión Europea.

Fake news y la amenaza del populismo

En el marco de las celebraciones del trigésimo aniversario del Seminario Anual de Investigación CIES 2019 “Hacia la sostenibilidad del desarrollo en el Perú”, el 6 de noviembre pasado, el CIES y la Unión Europea en el Perú convocaron a líderes de opinión de la prensa peruana para dialogar sobre la desinformación en Internet como amenaza al sistema democrático y el poder disruptivo de los *fake news* en los procesos electorales.

La ponencia inicial estuvo a cargo de Carme Colomina Salo, experta en el análisis de la desinformación y política global del Centro de Asuntos Internacionales de Barcelona, docente en Gestión de la comunicación en la Unión Europea del Colegio de Europa (Brujas-Bélgica), y actual profesora del Máster en Periodismo Internacional de la Universitat Pompeu Fabra (Barcelona, España).

Carme Colomina habló sobre los mecanismos que los Gobiernos vienen implementando en la lucha contra la desinformación *on line* o *fake news*, fenómeno que sigue acelerándose, que se ha convertido en global y ha traspasado las redes sociales y las plataformas abiertas hacia espacios digitales cerrados y de confianza como los grupos de WhatsApp.



Carme Colomina señaló que las tecnologías digitales han acelerado la erosión de la verdad en la discusión pública, transformando los universos informativos, interpretativos y de opinión.

CARMEN REINHART EN CIES



La invitada especial para la conferencia magistral de clausura de la trigésima edición del Seminario Anual de investigación del Consorcio de Investigación Económica y Social (CIES), y con el apoyo del Banco Central de Reserva, fue la economista Carmen Reinhart, la primera mujer en recibir el prestigioso premio Rey Juan Carlos I de Economía 2018. El título de su ponencia fue “La economía mundial hacia el 2020: análisis de los riesgos globales”.

Reinhart es reconocida internacionalmente por su destacada labor investigadora y divulgativa en el ámbito de la macroeconomía y las finanzas internacionales. Junto al economista estadounidense Kenneth Rogoff son autores de una célebre publicación sobre la última recesión mundial la cual ha contribuido de forma muy notable a mejorar la capacidad de comprensión de las crisis financieras mundiales.

Durante su estancia en Lima, nuestra invitada efectuó cinco presentaciones: ante el sector privado coorganizado con IPAE-Asociación Empresarial, encabezado por Elena Conterno; ante la ministra de Economía y Finanzas, María Antonieta Alva, y su equipo de asesores; en el campus de la UNMSM, ante alumnos de economía de diferentes universidades; y en el BCR, donde expuso acerca de las tasas de interés, crecimiento y riesgos globales.

Actividades institucionales en Lima y regiones

■ CONSORCIO DE INVESTIGACIÓN ECONÓMICA Y SOCIAL (CIES)



Concurso Anual de Investigación CIES 2019

Los resultados de las 19 propuestas ganadoras del XXI Concurso Anual de Investigación CIES 2019 fueron publicados el 17 de febrero de 2020. El concurso fue convocado con el financiamiento del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF), el Ministerio de Energía y Minas (Minem) y la Fundación Manuel J. Bustamante de la Fuente. Esta edición financiará investigaciones por un monto total de S/1,2 millones.

Tras los resultados, los días 24 y 25 de febrero, se efectuaron talleres de inicio, en los cuales los investigadores presentaron los objetivos y metodologías de sus proyectos, con el fin de reforzar sus propuestas de investigación con la retroalimentación de los integrantes del jurado. Asimismo, conocieron sobre el proceso de acompañamiento que el CIES realizará a lo largo de sus investigaciones.

El concurso, dirigido a investigadores de las 49 instituciones del país asociadas al CIES, tiene por objetivo promover el desarrollo de evaluaciones e investigaciones aplicadas a la política pública, fomentando enfoques de carácter multidisciplinario, que empleen métodos analíticos cualitativos y/o cuantitativos rigurosos.

Estas son las 19 propuestas ganadoras:

AT ¹	CAT ²	TÍTULO DE LA PROPUESTA	INSTITUCIÓN	AUTOR(ES)
AT1 Ministerio de Economía y Finanzas	PG	Evaluación de impacto de la Línea 100 del MIMP	Grupo de Análisis para el Desarrollo (GRADE)	Wilson Hernández, Jennie Dador y Mónica Cassaretto
	PM	El efecto del SIS en la salud infantil	Universidad del Pacífico (UP)	Noelia Bernal, Joan Costa-i-Font y Patricia Ritter
		Los efectos de Pensión 65 en la salud de la tercera edad	Universidad del Pacífico (UP)	Noelia Bernal y Javier Olivera
		Evaluación de procesos de Pensión 65	Universidad Católica San Pablo (UCSP)	Lucas Sempe y Peter Lloyd Sherlock
		Factores que explican la adherencia al tratamiento de "chispitas" y suplemento ferroso	Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP)	Pedro Francke y Diego Quispe
		El impacto de las visitas domiciliarias realizadas por actores sociales sobre la prevención y reducción de la anemia	Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM)	Elmer Guerrero, Sarita Oré y Rebeca Zedano
		Eficiencia del gasto en las universidades públicas del Perú	Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP)	Alan Fairlie, Erika Collantes y Lakshmi Castillo
		¿Cuáles son las políticas y esquemas de incentivos necesarios para optimizar la asignación de docentes a las escuelas públicas?	Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM)	Antonio Campos y Jesús Gutiérrez
	PB	¿El Programa Qali Warma incrementa la incidencia del sobrepeso y la obesidad?	Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP)	Pedro Francke y Diego Quispe
		El efecto de la lactancia materna exclusiva	Universidad San Ignacio de Loyola (USIL)	Benoit Mougnot, Percy Herrera-Añazco y Elard Amaya
		Una evaluación de impacto de la carrera pública magisterial sobre el rendimiento de los estudiantes en el Perú	Grupo de Análisis para el Desarrollo (GRADE)	Miguel Puch y Ana Salas
		Estimación de la relación empírica entre el acceso a infraestructura de riego y la productividad de las unidades agrícolas en el Perú	Centro Bartolomé de las Casas (CBC)	Cesar del Pozo
		Alcances y limitaciones del Servicio Cuidado Diurno de Cuna Más en las madres jóvenes de Lima	Grupo de Análisis para el Desarrollo (GRADE)	Gabriela Arrunátegui y Micaela Giesecke

1 Área temática (AT)

2 Categorías (CAT): Proyecto Grande (PG), Proyecto Mediano (PM), Proyecto Corto (PCR), Proyecto Conciso (PCN) y Proyecto Breve (PB).

AT ¹	CAT ²	TÍTULO DE LA PROPUESTA	INSTITUCIÓN	AUTOR(ES)
AT1 Ministerio de Economía y Finanzas	PB	Estudio comparativo de los manejos locales de las JASS en las comunidades campesinas de San Andrés de Yanacca y Llactacunca para el mejoramiento del saneamiento rural	Grupo de Análisis para el Desarrollo (GRADE)	Diego Navarro
AT2 Fundación Manuel J. Bustamante de la Fuente	PCR	Migración venezolana e informalidad en el mercado local	Universidad de Piura (UDEP)	Celia Vera y Bruno Jiménez
	PB	Análisis de conflictos socioambientales en dos comunidades arakmbut que trabajan oro en Madre de Dios	Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo (DESCO)	Lucero Reymundo
		El rol de las consideraciones financieras en las empresas manufactureras peruanas	Universidad Nacional del Callao (UNAC)	Edinson Tolentino
AT3 Ministerio de Energía y Minas	PCN	Explorando los escenarios para pasar de enclaves mineros a un corredor multipropósito interregional	Universidad del Pacífico (UP)	Omar Narrea
	PB	Impactos de la actividad minera sobre la dinámica empresarial y la diversificación productiva en el Perú, 2007-2018	Universidad Nacional Agraria La Molina (UNALM)	Renzo Figueroa, Lourdes Álvarez, Edson Huamani y Juan Palomino



promovidas por el CIES, ante la Cámara de Comercio de Lima. El evento fue organizado por la Secretaría de Integridad Pública de la Presidencia del Consejo de Ministros, la Universidad Antonio Ruiz de Montoya (UARM) y el CIES, en el marco de la Semana de la Integridad realizada del 5 al 11 de diciembre.

Los estudios promovidos por el CIES y expuestos en este evento fueron: *Explorando los efectos de los sobrecostos de inversiones viales*, de Álvaro Monge y Yohnny Campana (Macroconsult); y *Balance de investigación en políticas públicas 2011-2016 y agenda de investigación 2017-2021: corrupción y transparencia*, de Ludwing Huber (IEP). El documento *El círculo de la corrupción en los gobiernos regionales*, de Eduardo Vega, fue auspiciado por la UARM.

II Seminario de investigación sobre informalidad laboral y turismo

El 25 de febrero se realizó el II Seminario de Investigación "Informalidad laboral y brechas de género en el sector turismo", organizado por el Centro de Formación en Turismo (Cenfortur), con el apoyo del Consorcio de Investigación Económica y Social (CIES). César del Pozo, investigador del Centro Bartolomé de las Casas (CBC) del Cusco, expuso dos de sus investigaciones más recientes, ambas promovidas por el CIES: *Efecto de la Ley de Turismo en la informalidad laboral en el Perú* y *Determinantes de las brechas salariales de género en el sector turismo*.

La bienvenida al evento estuvo a cargo del economista Gonzalo Alarcón Almeyda, coordinador de Investigación y Desarrollo de Cenfortur, quien resaltó la necesidad de contar con más trabajos académicos para el sector turismo.

Seminario ViolenciaScontralasMujeres



Con motivo del Día Internacional de la Mujer, se realizó el Seminario "ViolenciaScontralasMujeres: la necesidad de

un doble plural", organizado por el Grupo de Análisis para el Desarrollo (GRADE), PNUD Perú y el CIES. En este seminario se presentaron los autores de los 15 artículos que conforman el libro del mismo nombre en cuatro bloques: Violencias en relaciones de parejas, Las violencias en la historia, Nuevos contextos para viejos problemas y Una mirada crítica desde la Amazonía. Uno de los estudios expuestos, sobre feminicidio y patrones de violencia, de Wilson Hernández, fue auspiciado por el CIES en el Concurso Anual de Investigación.

Investigaciones sobre integridad y lucha contra la corrupción

El 5 de diciembre se presentaron investigaciones sobre integridad y lucha contra la corrupción,

INCIDENCIA

Diálogo académico presidencial CIES "Universalización de la salud"

El 4 de marzo, el presidente de la República, Martín Vizcarra, las ministras del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) y el Ministerio de Salud (MINSa), María Antonieta Alva y María Hinostroza, respectivamente, así como la presidenta de EsSalud, Fiorella Molinelli, encabezaron el VIII Diálogo Académico Presidencial CIES sobre la Universalización de la Salud, tema solicitado por el jefe de Estado.



El diálogo se inició con la ponencia "Aportes hacia la universalización de la salud", a cargo de Janice Seinfeld, de Videnza Consultores, quien dio a conocer las contribuciones de los expertos convocados por el CIES. Las intervenciones estuvieron a cargo de Midori de Habich (ESAN), quien habló sobre la rectoría del MINSA y mirada a largo plazo; Pablo Lavado (CIUP), con el tema de la institucionalidad y cartera de servicios; Flor de María Phillips (UPC), quien abordó el plan de beneficios y acreditación de calidad; Oscar Ugarte (USMP), quien abordó el financiamiento en el sector; Pedro Grillo (consultor), quien habló sobre proyectos de activos cofinanciados; y Janice Seinfeld (Videnza), quien comentó sobre la gestión de medicamentos.

Investigación con incidencia en la lucha contra la violencia de género



El 30 de diciembre de 2019, el Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables (MIMP) aprobó la Resolución Ministerial N.º 328-2019-MIMP, la cual resuelve actualizar la ficha de valoración de riesgo en mujeres víctimas de violencia de pareja y su instructivo. Esta ficha, a diferencia de su predecesora, analiza el riesgo de las mujeres mayores de 14 años que denuncian ser víctimas de violencia por parte de su pareja o expareja de modo más preciso, y fue una de las recomendaciones de política de la investigación *Feminicidio: Determinantes y valoración del Riesgo*, de Wilson Hernández, María Raguz, Hugo Morales y Andrés Burga (Universidad de Lima). Dicho estudio fue promovido por el CIES en el Concurso Anual de Investigación CIES 2016, auspiciado por el IDRC, el Global Affairs Canada y la Fundación Manuel J. Bustamante de la Fuente.

El informe final del estudio, y sus recomendaciones de política, fue expuesto en varias ocasiones ante el MIMP. En específico, la propuesta de modificación de la ficha formó parte del VII Diálogo Académico Presidencial CIES "Políticas contra la violencia de género", encabezado por el presidente de la República, Martín Vizcarra, el 5 de junio de 2019

PROYECTOS

Proyecto "Perú Debate 2021"



El 11 de marzo, la plataforma "Perú Debate 2021", integrada por el CIES, la Escuela de Gobierno de la PUCP, IDEA Internacional, el IEP, Transparencia y el Centro de Investigación de la Universidad del Pacífico (CIUP), presentó ante los representantes de la cooperación internacional acreditados en Perú, los objetivos de este proyecto. El anfitrión fue el embajador de la delegación de la Unión Europea en el Perú, Diego Mellado.

Esta plataforma electoral se constituyó con miras a las próximas elecciones generales para contribuir con el fortalecimiento del rol de los partidos políticos, aportar a la gestión de las nuevas autoridades y elevar el debate electoral. Para ello, además de otros productos y actividades, se elaborarán documentos de política en los que se propondrán hojas de ruta a 100 días, un año y cinco años de gestión.

Tras la ponencia sobre la coyuntura política al 2021, a cargo

de Fernando Tuesta (EG PUCP), cada uno de los representantes de la plataforma expuso sobre los desafíos del quinquenio 2021-2026: 1) Desarrollo económico: Gustavo Yamada, director del CIUP; 2) Cierre de brechas sociales: Ricardo Cuenca, director general del IEP; 3) Gobernabilidad: Percy Medina, jefe de Misión de IDEA Internacional; y 4) Lucha anticorrupción: Diana Chávez, coordinadora de proyectos de Asociación Civil Transparencia.

Proyecto "No más mujeres invisibles"

En diciembre de 2019 se inició el proyecto "No más mujeres invisibles: contra la trata, explotación sexual y violencia sexual en zonas de minería informal de Madre de Dios y Piura", ganador del Fondo Fiduciario de la ONU para eliminar la violencia contra la mujer. Este proyecto, implementado por Promsex y el CIES, tiene como objetivo que mujeres en Piura y Madre de Dios se desarrollen y ejerzan su capacidad de agencia en un entorno libre de violencia sexual y trata de personas. Para ello, el 16 de diciembre de 2019 y 16 de enero de 2020, los equipos de ambas instituciones se reunieron inicialmente para la identificación del plan de trabajo, y posteriormente para el ajuste de los lineamientos del proyecto y el inicio de su implementación.

CAPACITACIÓN

Taller in house en Ministerio de Economía y Finanzas



Del 3 al 12 de diciembre, el CIES organizó el taller "Diseño de *Delivery Units* o unidades de cumplimiento" para servidores públicos del Ministerio de Economía y Finanzas, con el objetivo desarrollar y actualizar los

conocimientos y habilidades en búsqueda de la excelencia en el ejercicio de sus funciones, contribuyendo al desarrollo de las buenas prácticas en la gestión pública.

Curso "Economía del comportamiento para la gestión pública"



Del 2 al 4 de diciembre, Behavioral Government Lab (BGL), MineduLAB y el CIES organizaron este taller con la finalidad de contribuir a la formación de 30 gestores en el sector público en temas de economía del comportamiento, para que estos puedan contribuir al logro de objetivos de política pública mediante la incorporación de estas herramientas en su trabajo cotidiano.

INSTITUCIONALES

Reconocimiento al IDRC y al Gobierno de Canadá



En presencia del presidente de la República, Martín Vizcarra, y como parte de la ceremonia de inauguración del XXX Seminario Anual de Investigación CIES 2019 "Hacia la sostenibilidad del desarrollo del Perú", se efectuó un reconocimiento a los 75 años de la relación bilateral Canadá-Perú, y a los 30 años del apoyo canadiense al CIES.

En la ceremonia, los representantes de los cinco centros socios fundadores del CIES, Gustavo Yamada (CIUP), Molvina Zeballos (Desco), María Balarin (GRADE), Ricardo Cuenca (IEP) y Roxana Barrantes (PUCP), acompañaron a la presidenta del Consejo Directivo CIES, Arlette Beltrán, en la entrega de las estatuillas

en homenaje al Gobierno de Canadá. Recibieron el reconocimiento Ralph Daniel Jansen, embajador de Canadá, y Fernando Perini, director regional para América Latina y el Caribe del IDRC.

Asamblea de socios CIES 2019



Como parte de las actividades del Seminario Anual de Investigación CIES 2019, el 5 de noviembre, se desarrolló la Asamblea General Ordinaria de Asociados CIES 2019. Los socios de Lima y regiones, participaron de las conferencias magistrales, los siete eventos públicos y las nueve mesas temáticas de investigación.

Además, durante la asamblea, que fue presidida por Arlette Beltrán, presidenta del Consejo Directivo del CIES, y Javier Portocarrero, director ejecutivo del CIES, se entregó el informe técnico 2018, la presentación de los estados financieros auditados al 31 de diciembre del 2018, así como el informe y resultados de las actividades de 2019.

Visita de evaluación cooperación bilateral 2013-2019

Durante el mes de noviembre, una misión canadiense llegó al Perú para evaluar su programa de cooperación bilateral 2013-2019 "Fortalecimiento de la gestión de recursos naturales en cinco regiones claves del Perú", ejecutado por el CIES. La evaluación cubrió temas, como la capacidad de respuesta, la coherencia, los resultados alcanzados, la sostenibilidad, las lecciones aprendidas por el programa en Perú, y la contribución general de Canadá a la asistencia internacional. El equipo visitó las oficinas del CIES en Lima, y Cusco, donde se desarrollaron los diplomados del proyecto.

"Pregunta ciudadana" en debate parlamentario

El CIES colaboró en la "Exposición de agenda parlamentaria", organizada por el Jurado Nacional de Elecciones (JNE), Naciones Unidas e IDEA Internacional hacia las Elecciones congresales extraordinarias 2020.

El CIES seleccionó las preguntas ciudadanas del eje temático "Cierre de brechas sociales al 2021", y contribuyó con la difusión de la campaña "Pregunta ciudadana". El JNE recibió 224 preguntas, de las cuales 122 fueron preseleccionadas. El CIES y Naciones Unidas en Perú se encargaron de seleccionar 12 preguntas, de las cuales nueve fueron formuladas a los representantes de los partidos políticos que participaron en el tercer bloque de los debates, realizados los días 12, 16 y 19 de enero.

La "Exposición de agenda parlamentaria" fue un espacio para que los partidos políticos presenten sus propuestas para el periodo parlamentario 2020-2021.

Premio Jóvenes Transformadores en Acción



El 30 de enero, el CIES participó en la premiación Jóvenes Transformadores en Acción, que rinde homenaje a organizaciones juveniles que lideran proyectos de desarrollo con impacto transformador y que atienden desafíos de sus comunidades. En la ceremonia, se compartió con los jóvenes líderes de las organizaciones ganadoras y se conoció con mayor detalle los proyectos premiados. Las categorías del concurso fueron: Jóvenes protectores del ambiente y Acción colectiva juvenil. Esta iniciativa forma parte de la plataforma "Alianza por los Jóvenes", de

la que el CIES es miembro junto con otras instituciones de la sociedad civil y la cooperación internacional.

Diagnóstico para la construcción de las políticas de agricultura y riego



El 29 de enero, el Ministerio de Agricultura y Riego (Minagri) y el CIES realizaron el conversatorio "Diagnóstico para la construcción de las políticas de agricultura y riego". La ponencia principal estuvo a cargo de Elvis García, director general de Políticas Agrarias del Minagri, quien expuso sobre la política nacional agraria. Este evento fue una actividad solicitada por el Grupo de actualización de políticas del Minagri, y tuvo como objetivo actualizar y compartir con el sector académico las políticas nacionales del sector.

CIES y la prensa

Trata de personas: Premiación a estudiantes de comunicaciones



El martes 11 de febrero, se realizó la ceremonia de premiación a los estudiantes ganadores del VI Concurso de periodismo

"Trata de personas: mejores prácticas para su abordaje periodístico". En este marco, 21 estudiantes, que representaron a la Universidad Privada del Norte, la Universidad de San Martín de Porres, la Universidad Peruana de Ciencias Aplicadas (UPC) y la Universidad Nacional Toribio Rodríguez de Mendoza, de Amazonas, fueron reconocidos en las categorías radial, digital y televisiva.

La premiación estuvo a cargo de Patricia Garcés, viceministra de la Mujer; Víctor Rucoba, viceministro de Seguridad Pública del Ministerio del Interior; Jorge Chávez Cotrina, coordinador nacional de las Fiscalías Especializadas en Delitos de Trata de Personas del Ministerio Público; Elohim Monard, jefe de la sección política de la Embajada Británica en el Perú; Félix Paz, director de Editora Perú; Giulio Valz-Gen, editor de la sección Política de El Comercio; y Javier Portocarrero, director ejecutivo del CIES. Los premios consistieron en tres días de capacitación y pasantías en los diarios El Comercio y El Peruano.

El concurso fue organizado por el CIES, gracias al auspicio de la Embajada Británica en el Perú, y el apoyo del Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables y del Ministerio del Interior.

Violencia de género: Premiación a periodistas y estudiantes

El martes 18 de febrero, se premió a los ganadores del V Concurso de periodismo "Experiencias exitosas para la prevención y atención de la violencia contra niñas y mujeres", dirigido a periodistas y estudiantes de comunicaciones que aborden



buenas prácticas en la atención de mujeres sobrevivientes y la prevención de la violencia de género en Arequipa, La Libertad, San Martín y Lima.

Se premió a 12 periodistas por sus trabajos en las categorías radial, prensa digital escrita, podcast, prensa digital audiovisual, prensa escrita. Los ganadores son periodistas de medios como RPP, Diario Trome, El Dominical (El Comercio), Convoca, Mano Alzada, La República y Diario La Industria (Trujillo). Los estudiantes galardonados pertenecen a la facultad de comunicaciones de la Universidad de San Martín de Porres.

La premiación estuvo a cargo de Gloria Montenegro, ministra de la Mujer; Ralph Jansen, embajador de Canadá en el Perú; y Javier Portocarrero, director ejecutivo del CIES. Este concurso fue organizado por el CIES, con la contribución de Fondo Canadiense para Iniciativas Locales, y el Centro Internacional de Investigaciones para el Desarrollo de Canadá (IDRC, por sus siglas en inglés). Además, contó con el apoyo del Colegio de Periodistas del Perú.

■ CENTRO DE INVESTIGACIÓN Y PROMOCIÓN DEL CAMPESINADO (CIPCA)

Presentan investigación sobre gestión educativa en piura



El 28 de noviembre, CIPCA presentó el estudio *La gestión educativa distrital intergubernamental en los distritos de Canchaque, San Miguel de El Faique y Salitral: Una experiencia de gobernabilidad y gobernanza educativa local desde los Núcleos Distritales de Gestión Educativa en el departamento de Piura*, cuyo objetivo es describir el modelo de gestión educativa territorial desarrollado en esos distritos. La investigación, construida de manera participativa con los equipos de los Núcleos Distritales de Gestión Educativa, se desarrolló en el marco de la implementación del Modelo de Gestión Educativa del Sistema Regional de Piura.

Foro sobre la cadena de valor del cacao en piura



En el marco de este foro, realizado el 13 de diciembre, actores regionales de la cadena de valor del cacao de Piura, compartieron conocimientos y experiencias en torno a los retos y desafíos que enfrentan en el mercado nacional e internacional del cacao y productos derivados. Esta actividad fue desarrollada durante el VI Festival del Chocolate Piurano, que busca contribuir a la valoración del cacao blanco criollo como recurso de la agrobiodiversidad local. El evento fue coorganizado con la Cooperativa APPROCAP (San Juan de Bigote) y la Cooperativa ASPROBO (Buenos Aires). Asistieron, entre otros actores, representantes del Ministerio de Agricultura y Riego, empresas chocolateras, organizaciones agrarias, instituciones educativas y autoridades regionales y locales.

de violencia, garantizar el derecho a la salud al reducir la desnutrición y la anemia, y garantizar los derechos de los niños, niñas y adolescentes. Participaron en el evento, el embajador de España, el coordinador general de la AECID, representantes de diversos ministerios, representantes de organizaciones de la sociedad civil, como la Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza (MCLCP), el Grupo Iniciativa Nacional (GIN), entre otras instituciones.

■ IV Concurso de Municipios Escolares

El 6 de diciembre, Descosur impulsó el concurso de Municipios Escolares, el cual tiene como finalidad fomentar la participación y organización de los estudiantes y sus instituciones educativas del nivel primaria y secundaria a través de proyectos educativos innovadores, que beneficien a sus respectivas comunidades educativas. Se contó con el apoyo de la Municipalidad de Melgar y de la UGEL, y de la Fundación Ayuda en Acción. Participaron 19 instituciones educativas de primaria y secundaria de los distritos de Umachiri, Llalli, Cupi y Macari.

■ ESAN

Impacto de la producción científica en la investigación



El 19 de noviembre ESAN desarrolló esta capacitación que abordó el impacto de la producción científica, los antecedentes de la formación de los índices de bases de datos referenciales, que incluyen a las revistas de mayor impacto a nivel global, y la posición de revistas dentro de su categoría en base al impacto que tienen para tomar decisiones estratégicas. El curso contó con la asistencia de 12 profesores.

■ DESCO

Presentación del proyecto "Ciudad Mujer" en Lima Este y Lima Centro

El 7 y 8 de noviembre, Desco presentó el proyecto "Ciudad Mujer" en dos zonas: Lima Este y Lima Centro. Los eventos contaron con la participación de mujeres de organizaciones barriales y comedores populares de los distritos de Ate, El Agustino, San Juan de Lurigancho y Santa Anita, así como de Breña, La Victoria, Lima y Rimac. Este proyecto busca empoderar y fomentar la participación de las mujeres en la construcción de una agenda de género por el derecho a la ciudad, fortale-

ciendo su participación política y ciudadana.

Proyecto para restituir derechos vulnerados en niños, niñas y adolescentes

El 20 de noviembre, se presentó en Lima el convenio del proyecto "Restitución de los derechos vulnerados en niños, niñas y adolescentes", ejecutado por Farmamundi, Centro de la Mujer Peruana Flora Tristán, Nuevo Futuro, Desco y Descocentro. El proyecto cuenta con la financiación de la AECID para trabajar cuatro componentes en materia de infancia: detectar y prevenir el embarazo adolescente asociado a la violencia, reducir los niveles

Conferencia sobre rentabilidad en la cadena de abastecimiento

El 10 de diciembre, se realizó la conferencia "Mejorando la rentabilidad a través de los costos en la cadena de abastecimiento", espacio donde se abordó cómo una compañía que incorpora en el análisis sus relaciones con proveedores y consumidores puede optimizar la rentabilidad, no solo de accionistas sino de toda la cadena. El evento fue organizado por ESAN Ediciones.

GRADE

Curso de evaluación de programas sociales



Entre el 6 de enero y el 10 de febrero, Grade ofreció un curso de evaluación de programas sociales dirigido a funcionarios públicos, funcionarios de agencias multilaterales, ONG, estudiantes universitarios y profesionales independientes. El curso, impartido por investigadores de Grade, ofreció a los estudiantes herramientas teóricas, prácticas y metodológicas para comprender, analizar y llevar a cabo evaluaciones de programas sociales.

Taller sobre disponibilidad y equidad en el acceso a agua

Entre el 6 y 8 de enero, investigadores de los equipos de Perú, Colombia, Chile y Argentina, del proyecto "¿Cómo mejorar la disponibilidad y equidad en el acceso de agua? Recomendaciones para mejorar la gobernanza hídrica en territorios andinos con extracción minera a gran escala", se reunieron en Grade para presentar artículos académicos y documentos de política, así como para planificar la estra-

tegia y productos de difusión en el marco de este proyecto. Gerardo Damonte y Manuel Glave, investigadores principales de Grade, y Ana Paula López y Diego Navarro, asistentes de investigación, participaron de la discusión.

Publicación sobre violencia contra las mujeres



El viernes 29 de noviembre, se presentó *Violencias contra las Mujeres: la necesidad de un doble plural*, libro editado por Wilson Hernández y publicado por Grade, el PNUD Perú y el CIES. Este documento visibiliza las diversas violencias que incluyen no solo las agresiones físicas y sexuales, sino también las violencias normalizadas y simbólicas, subrayando que no todas las mujeres son objeto de las mismas formas de violencia.

Agenda 2030: Investigación del Sur Global y debate internacional



Entre el 25 y 26 de noviembre, expertos en políticas públicas de Bangladesh, Sri Lanka, Nigeria, Tanzania, Guatemala, Ecuador, Bolivia, Argentina y Perú discutieron las oportunidades para promover el rol de la investigación del Sur Global para lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible. El evento se llevó a cabo como parte de la reunión del Comité Directivo y de la Secretaría de la red de *think tanks Southern Voice*.

Semana de la Evidencia 2019: Auge agroexportador en el Perú



En los últimos veinte años, el Perú ha gozado de un notable auge agroexportador. Sin embargo, aún sabemos muy poco de las características de los productos y empresas que han mostrado una mayor capacidad de sobrevivir a la exportación. Sobre la base de los hallazgos del estudio de Eduardo Zegarra, ganador del Concurso Anual de Investigación CIES, este evento organizado por Grade y el CIES, realizado en noviembre, respondió las siguientes preguntas: ¿Cuáles son los productos y empresas que más sobreviven al esfuerzo exportador? ¿Cuáles son los factores detrás de la sobrevivencia de productos y empresas agroexportadoras? ¿Qué políticas públicas y qué actores se necesitan para potenciar la sobrevivencia de las empresas en el largo plazo?

INSTITUTOS DE ESTUDIOS PERUANOS (IEP)

Transformación rural: Pensando en el futuro de América Latina y el Caribe al 2030



El 7 de noviembre, en esta mesa verde a cargo de Carolina Trivelli, se discutieron propuestas para estimular el diálogo necesario de cara a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), partiendo desde un proceso de reflexión sobre el futuro de la agricultura, los sistemas alimentarios y el mundo rural latinoamericano y caribeño. Fue reali-

zada por la Oficina Regional de la FAO para América Latina y el Caribe, con la colaboración del IEP, entre octubre del 2018 y junio del 2019.

Estudio sobre el manejo de la higiene menstrual en las escuelas de los distritos de Cascas y Asunción



El 22 de noviembre, se realizó esta mesa verde, que estuvo a cargo de Rosa Meza Moyano. Este espacio formó parte del ciclo de mesas verdes "Perú rural: avances y desafíos del sector saneamiento al 2030". Se habló del acceso a servicios de agua y saneamiento como un derecho humano relacionado con la dignidad de las personas. Sin embargo, la gran mayoría de la población, que no cuenta con el servicio, está ubicada en el ámbito rural. En ese sentido, sin servicio higiénico, ¿cómo se asegura la higiene menstrual para las niñas que se encuentran en edad escolar?, ¿qué consecuencias puede tener esta situación en su salud? Estas son preguntas que se plantearon en este espacio.

Comunidades campesinas e indígenas en el Perú actual: Retomando un debate pendiente



El 28 de noviembre, se realizó esta mesa verde, con la exposición de Manuel Glave y Alejandro Diez. Desde los hallazgos y propuestas de dos recientes libros, en este espacio se retomó una discusión necesaria sobre la presencia y cambios en las comunidades, luego del giro

neoliberal de los noventa, y en un contexto de nuevas presiones sobre los recursos.

El activismo político del conservadurismo evangélico



El 28 de noviembre, se desarrolló esta mesa verde, con las exposiciones de Kevin Tello, Luis Aleman, Guillermo Flores y Claudia Plasencia. Se presentaron los resultados de recientes tesis de grado que analizan, desde la sociología y la politología, las características de la estrategia política desarrollada por los conservadurismos evangélicos.

Protestas en América Latina: Bolivia, Chile... y ¿Perú?



El 3 de diciembre, se realizó esta mesa verde, con el objetivo de explicar las protestas de 2019 en la región, y en particular, en Chile y Bolivia, países considerados "ejemplares" en muchos aspectos hasta no hace mucho tiempo. Este espacio tuvo como expositores invitados a Fernando Mayorga (Universidad de San Simón, Bolivia) y Lucía Dammert (Universidad de Santiago de Chile). ¿Qué perspectivas y escenarios se abren hacia el futuro? ¿Cómo impactarán estos sucesos en el Perú? Son algunas de las preguntas que se intentaron responder.

Trayectorias juveniles y desigualdades sociales en Lima Metropolitana.

En esta mesa verde, realizada el 12 diciembre, se discutieron los



resultados de la encuesta *Los jóvenes de Lima: encuesta sobre las desigualdades en la juventud de Lima Metropolitana y el Callao*, realizada por un equipo interdisciplinario de investigadores del IEP, entre los cuales se encuentran Ricardo Cuenca, Jorge Morel, Luciana Reátegui, Sandra Carrillo y Carlos Urrutia. El estudio forma parte del proyecto "Trayectorias juveniles y desigualdades sociales", el cual tiene el doble propósito de reflexionar sobre las características de las desigualdades horizontales y territoriales, e incidir en las políticas públicas sobre la juventud.

Presentación de libro sobre procesos de descentralización



El 16 de enero, se presentó el libro *Cuando la voluntad general se equivoca*, de Ricardo Vergara, que explora las razones que llevaron al fracaso nuestros dos últimos procesos de descentralización, pues tanto el intento de la década de 1980, como el de inicios del siglo XXI, no generaron los beneficios que prometieron. Esta es una investigación fundamental para acercarnos a la poca estudiada capacidad de los actores políticos para cometer errores y reincidir en ellos. El panel de comentaristas de la presentación de esta publicación estuvo formado por Felipe Portocarrero, Raúl Guerrero y Elena Conterno.

XXVII Coloquio de Lima en su historia

Este importante coloquio, realizado el 30 de enero, reunió a investigadores e intelectuales de



las ciencias sociales, que abordaron temáticas sobre la historia y las tradiciones de Lima y sus alrededores. Este espacio, que conmemoró el aniversario de Lima, fue iniciado por el Dr. Miguel Maticorena, destacado historiador e investigador de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. La primera sesión del conversatorio se llevó a cabo en 1994, y es desde esa fecha que, cada año, diversos especialistas en historia, antropología, sociología, entre otras áreas, se encuentran para presentar alcances, investigaciones y propuestas en materia de sociedad, economía, religión, entre otras temáticas sobre Lima. Es importante destacar que, por primera vez, el IEP se convirtió en sede de este coloquio donde se presentaron dos mesas: "Las promesas del Bicentenario" y "Disputas del poder en Lima: elecciones y actores sociales, siglos XIX y XXI".

El rol de los medios en la lucha contra la xenofobia



El 17 de diciembre, se desarrolló el seminario "El rol de los medios de comunicación en la lucha contra la xenofobia y la discriminación contra migrantes", en el marco de la sexta edición de la semana del migrante "Perú Contigo". Este seminario busca constituirse en un espacio institucionalizado, con un enfoque social, multisectorial y transversal, que promueva el acercamiento e integración de las colectividades de migrantes en la sociedad peruana, vinculando estrechamente a las instituciones públicas y privadas referidas a la migración internacional.

INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICA E INFORMÁTICA (INEI)

V Censo Nacional Económico (CENEC)



Después de 12 años, el INEI viene ejecutando el V Censo Nacional Económico (V CENEC), con el objetivo de caracterizar la estructura económica del país y contribuir con el diseño, monitoreo y evaluación de políticas públicas relacionadas con la productividad, competitividad y el empleo. La información obtenida será utilizada para el cambio de año base de las cuentas nacionales, permitirá la actualización de la infraestructura estadística y modernizará el Sistema Estadístico Nacional. El CENEC se realizará en dos etapas. La primera será el empadronamiento nacional de establecimientos y la segunda corresponderá al censo a las grandes, medianas, pequeñas y microempresas.

Encuesta Nacional Agraria



El 11 de noviembre, el INEI y el Ministerio de Agricultura y Riego (Minagri) firmaron un convenio para la ejecución de la Encuesta Nacional Agraria (ENA). Este convenio tiene como objetivo mejorar la calidad de las estadísticas agropecuarias, así como

viabilizar la implementación y ejecución de la ENA, que se ejecutará en los 24 departamentos del país y en la Provincia Constitucional del Callao.

Taller internacional sobre cuentas nacionales



Del 9 al 13 diciembre se llevó a cabo el curso taller internacional sobre cuentas nacionales cuyo objetivo fue fortalecer las capacidades en la elaboración de las cuentas anuales y trimestrales. Este espacio de capacitación permitió intercambiar experiencias y reflexiones, así como conocer las estrategias de implementación, avances y desafíos que se presentan para elaborar los agregados macroeconómicos que constituyen las cuentas sectoriales, que sirven para la evaluación del comportamiento económico-financiero del país. Participaron funcionarios del Banco Mundial, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), representantes de Perú, Bolivia, Brasil, Ecuador, México, República Dominicana, Guatemala, así como consultores internacionales independientes.

ASOCIACIÓN BENÉFICA PRISMA

Congreso iberoamericano de lactancia materna, salud integral y desarrollo infantil

El 7 de noviembre, en Lima, se desarrolló este congreso que abordó diferentes temáticas sobre la salud integral y el desarrollo infantil. Marilú Chiang, directora ejecutiva de Prisma, moderó las siguientes presentaciones: "La no vacunación y el resurgimiento de las enfermedades prevenibles", "Por qué

y cómo decir sí a las vacunas", "Parto respetado", "Obesidad infantil: factores de riesgo y estrategias de prevención" y "Lactancia y obesidad: el nuevo paradigma".

XIII Congreso Científico Internacional del INS

En el marco del XIII Congreso Científico Internacional del Instituto Nacional de Salud (INS), realizado el 21 de noviembre, Marilú Chiang, directora ejecutiva de Prisma, presentó la exposición "Estrategias efectivas para la reducción de la anemia y el aumento de consumo de alimentos ricos en hierro y la adherencia a la suplementación con hierro". Asimismo, se presentaron estrategias exitosas que se implementaron en proyectos de salud y saneamiento ejecutados por Prisma, que tuvieron como finalidad la reducción de la anemia en niños menores de 3 a 5 años, en regiones como Lima, Moquegua, Ayacucho, Pasco y Piura.

Reconocimiento al Dr. Robert Gilman por su trayectoria científica



El 6 de diciembre, Prisma reconoció al Dr. Robert Gilman por su amplia trayectoria y aporte a la investigación en el Perú, así como por su contribución a la formación de más de 500 investigadores en el país y el Reino Unido.

Resultados de investigación sobre desarrollo infantil temprano



El 16 de enero, se presentaron los resultados del estudio *Estimulación del desarrollo infantil temprano mediante la relación cuidado-niño: desarrollo de una intervención en Villa El Salvador*. La Dra. Jessica Rothstein (Johns Hopkins University) presentó los resultados de esta investigación realizada junto con Prisma.

PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DEL PERÚ (PUCP)

Viernes económico: De mercado emergente a frontera



El 22 de noviembre, en el auditorio Gustavo Gutiérrez de la Facultad de Ciencias Sociales de la PUCP, se realizó un evento donde se presentaron los resultados del documento *Análisis de los posibles impactos de una reclasificación de MSCI Perú de mercado emergente a frontera y propuestas para reducir la probabilidad que suceda*. Los expositores fueron Alonso Segura y Julio Villavicencio, docentes de la especialidad de Finanzas de la PUCP.

Viernes económico: Los tratados de libre comercio en el Perú y sus efectos



En el marco de este viernes económico, realizado el 29 de noviembre, se trató la proliferación de acuerdos comerciales preferenciales, tanto en el Perú como en el mundo, y se analizaron algunos tratados de libre comercio en el país y sus efectos en la creación y

desviación comercial, la diversificación de exportaciones y la política comercial hacia los países no miembros. La presentación estuvo a cargo de Gabriel Arrieta Padilla, analista de la Dirección de Estudios Económicos del Ministerio de Comercio Exterior y Turismo; Juan Martín Mesía Soplin y Lakshmi Castillo Thorne, exalumnos de Economía de la PUCP.

Economía Journal

El 8 de noviembre se lanzó una nueva edición de *Economía Journal*: Nueva era y nuevos retos. El expositor fue Gabriel Rodríguez (profesor de la PUCP y editor de *Economía Journal*), y los comentarios estuvieron a cargo de Adolfo Figueroa (profesor Emérito de la PUCP) y Hugo Ñopo (Organización Internacional del Trabajo).

SOCIEDAD PERUANA DE DERECHO AMBIENTAL (SPDA)

SPDA recibe Premio Nacional Ambiental por campaña Somos Tambopata



En diciembre, el presidente Martín Vizcarra entregó el Premio Nacional Ambiental Antonio Brack Egg a diversas personalidades que promueven el cuidado del ambiente en nuestro país. La SPDA recibió dicho galardón en la categoría Conocimiento Ambiental, con la mención "Estrategia de comunicación ambiental", por la campaña Somos Tambopata, iniciativa que promueve el apoyo económico a nivel nacional en beneficio del Comité de Gestión de la Reserva Nacional Tambopata.

Culmina primer Diplomado en Derecho Ambiental para operadores de justicia



Con el fin de promover y consolidar la justicia ambiental en el país, el 14 de diciembre, más de 30 participantes culminaron el primer Diplomado en Derecho Ambiental dirigido a operadores de justicia en Loreto. El evento fue impulsado por la Academia de la Magistratura con el apoyo de la SPDA.

El SERNANP y la SPDA firmaron convenio para fortalecer gestión de ANP



El 11 de diciembre, se firmó este convenio para fortalecer acciones de establecimiento, gestión y sostenibilidad financiera del SERNANP. Asimismo, este acuerdo permitirá impulsar procesos, como la reducción de la brecha de áreas marinas protegidas, fortalecer mecanismos financieros para la gestión de áreas, acompañar a los gobiernos regionales para impulsar las áreas de conservación regional, promover productos sostenibles de las áreas naturales protegidas (ANP) y mejorar los sistemas de control de vigilancia de estas zonas.

Convenio entre la SPDA y el GORE Loreto

Con la finalidad de establecer mecanismos de cooperación interinstitucional, el



29 de noviembre, la SPDA y el Gobierno Regional de Loreto (GORE Loreto) firmaron un convenio de tres años, el cual compromete a ambas partes a trabajar juntos para fortalecer la gobernanza en materia ambiental. Además, a promover condiciones para la conservación de la biodiversidad y el aprovechamiento sostenible de los recursos naturales, y garantizar los derechos de los pueblos indígenas que habitan la región.

Iniciativa de Justicia Ambiental



En un contexto en el cual las instituciones encargadas de administrar justicia ambiental vienen especializándose para hacer frente a los problemas ambientales, la SPDA presentó su Iniciativa de Justicia Ambiental, que busca contribuir en la materialización de reformas, acciones e intervenciones que generen un cambio en el acceso de los ciudadanos a la justicia ambiental, en especial de aquellos que se encuentran en niveles de vulnerabilidad por aspectos culturales, de género, geográficos o económicos.

Premio PODER por investigación en desarrollo sostenible



El 13 de noviembre, la SPDA recibió el Premio PODER al Think Tank 2019 en la categoría de Desarrollo Sostenible por los estudios presentados alrededor de los consejos de recursos hídricos de la cuenca y la labor de defensores ambientales en Madre de Dios.

UNIVERSIDAD DE LIMA

Diálogo sobre contratación privada y pública



El 14 de noviembre, se realizó la mesa redonda "Diálogo de fuentes: Lazos en la contratación privada y pública". Estuvo a cargo de Jairo Cieza, docente de Derecho Civil, miembro del Instituto de Investigación Científica de la Universidad de Lima y árbitro de la Cámara de Comercio. Además, participaron Alfredo Soria Aguilar, abogado adscrito al Registro de Árbitros del Organismo Supervisor de Contrataciones del Estado (OSCE) y al Registro de Árbitros del Centro de Arbitraje PUCP, y de AmCham Perú; y Mijail Cienfuegos Falcón, analista legal en la comisión especial que representa al Estado en controversias internacionales de inversión.

Clausura de proyecto



El viernes 15 de noviembre, se llevó a cabo el cierre del proyecto «Microencapsulación de aceites de sachá inchi (*Plukenetia volubilis* y *P. huayllabambana*) y antioxidantes de la biodiversidad peruana. Contribución al desarrollo de alimentos conteniendo omega-3 para prevenir enfermedades no transmisibles". Este proyecto se realizó con el apoyo del Programa Nacional de Innovación Agraria del Ministerio de Agricultura y Riego, del Banco Mundial y del Instituto de Investigación Científica de la Universidad de Lima. Estuvo liderado por la investigadora Nancy Chasquibol, e integrado por la

Dra. María Carmen Pérez, del Instituto de la Grasa (España), y la Dra. Gabriella Gallardo, del Instituto Nacional de Tecnología Industrial (Argentina).

Conversatorio sobre el Bicentenario



El II Conversatorio Internacional "El Bicentenario en la escuela" tuvo lugar el 27 de noviembre y fue inaugurado por María Teresa Quiroz Velasco, directora del Instituto de Investigación Científica de la Universidad de Lima, y Gabriela Perona Zevallos, directora ejecutiva del Proyecto Especial Bicentenario de la Independencia del Perú. Se contó con la participación de Luis Castro, de la Universidad de Tarapacá (Chile); José Chauvis, de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos; Ricardo Iglesias, de la Universidad Católica de Valparaíso (Chile), y Daniel Parodi, de la Universidad de Lima. Hubo comentarios de la historiadora Carmen McEvoy.

Cierre del proyecto "Quinoa SmartApp"



El 28 de noviembre, se clausuró el proyecto "Quinoa Smart App", liderado por Héctor Bedón, miembro del Instituto de Investigación Científica de la Universidad de Lima. Se trata de un prototipo de plataforma rural inteligente, creado con el objetivo de incrementar la productividad en la cadena de valor de quinoa orgánica.

Conversatorio sobre ambientes alimentarios saludables



Los avances del proyecto “Ambientes alimentarios saludables en Perú: Evidencia para la construcción de políticas públicas” fueron expuestos el pasado 9 de diciembre. Se dieron a conocer las investigaciones sobre el tema, desarrolladas por la Universidad de Lima, el Centro de Excelencia en Enfermedades Crónicas de la Universidad Peruana Cayetano Heredia y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura en Perú (FAO).

UNIVERSIDAD DE PIURA (UDEP)

Presentación sobre el uso de Facebook en protestas



El profesor Leopoldo Fergusson, de la Universidad de los Andes (Colombia), presentó el 27 de setiembre, en el campus de Lima de la UDEP, el trabajo *Facebook causes protests*. Su estudio mostró que el incremento en el uso de Facebook en un país parece ir de la mano con el aumento de las protestas políticas.

Exposición sobre banca pública

El 11 de octubre, en el campus de Lima de la UDEP, el profesor Xavier Freixas, de la Universitat Pompeu Fabra (España), presentó el trabajo *Public development banks and credit market imperfections*, una investigación teórica sobre el rol de los ban-

cos públicos en la economía de mercado.

Investigación sobre productores médicos

El profesor Alberto Galasso, de la University of Toronto (Canadá), expuso el trabajo *When does product liability chill innovation? Evidence from medical implants*, elaborado en coautoría con Hong Luo (Harvard). Se estudiaron los efectos de una reforma que incrementó las penalidades a productores de implantes médicos, en caso de que sus productos fueran defectuosos. Se descubrió que los productores innovan menos y generan menos patentes. La presentación fue el 15 de noviembre, en el campus de Lima de la UDEP.

Seminario aerocomercial



El 29 de noviembre, en el campus de Lima de la UDEP, el profesor Enrico Pennings, de la Erasmus University Rotterdam (Países Bajos), presentó el trabajo *Predatory capacity responses to entry: Evidence of predation in the U.S. airline industry*. Su investigación reveló que, en EE.UU., las aerolíneas establecidas incrementan agresivamente sus ventas cuando ingresa un nuevo competidor. Ello causa que la firma entrante quiebre.

UNIVERSIDAD NACIONAL MAYOR DE SAN MARCOS (UNMSM)

Conferencia sobre seguridad ciudadana

El 17 de enero de 2020, en la Facultad de Ciencias Económicas de la UNMSM, se realizó la



conferencia “Seguridad ciudadana y prevención de desastres en Asia, lecciones para el Perú”. Su finalidad fue asentar bases teóricas para establecer un Perú seguro y con responsabilidad social. Los ponentes fueron el arquitecto José Sato Onuma, Lee Sei Young (consejero de Corea) y Carlos Estremadoyro (viceministro de Transportes). Estuvo organizada por el Decanato, el Vicedecanato de Investigación y Posgrado, y el Centro de Estudios Asiáticos.

Taller para elaborar artículos científicos



El evento estuvo dirigido a los profesores de la Facultad de Ciencias Económicas y alumnos. La finalidad fue contribuir en sus capacidades para producir artículos científicos. Se realizó del 17 al 21 de febrero en el Salón de Grados de la Facultad de Ciencias Económicas de la UNMSM y fue organizado por el Vicedecanato de Investigación y Posgrado.

UNIVERSIDAD SAN IGNACIO DE LOYOLA (USIL)

Preconferencia sobre sistemas sanitarios



El 22 de noviembre de 2019, en la sede de la Universidad ESAN, se realizó la II Preconferencia Latinoamericana Health System Global “Reimaginando los sistemas sanitarios para mejorar la salud y la justicia social”. Allí, se mostraron los resultados de un estudio a nivel regional sobre la asociación entre el acceso a red pública de agua, alcantarillado, prácticas de higiene y atenciones médicas por anemia. Hubo una presentación a cargo del Dr. Benoit Mougénot (USIL).

Taller de economía y negocios



Bajo la dirección del magíster Josué Álvarez Quiroz, se llevó a cabo —entre enero y febrero de 2020, en el campus Fernando Belaúnde Terry, de la USIL— el “Taller de investigación en Economía y Negocios: Datos y modelos”. Estuvo dirigido a alumnos de la Facultad de Ciencias Empresariales y de la carrera de Economía. Su objetivo fue desarrollar investigación cuantitativa con la plataforma de datos económico-financieros *Bloomberg* y programas de software estadístico-econométricos como *Eviews* y *Stata*.

■ INSTITUTO DE INVESTIGACIONES DE LA AMAZONÍA PERUANA (IIAP)

Taller sobre etnobiología amazónica



La Dirección de Investigación en Diversidad Biológica Terrestre Amazónica del IIAP desarrolló, el 11 de diciembre de 2019, en Iquitos, su primer taller de etnobiología amazónica. El objetivo fue difundir, entre la comunidad científica y académica, los conocimientos de las comunidades indígenas para el manejo y la gestión de recursos naturales. Expusieron 13 especialistas e investigadores, que dieron cuenta de su experiencia de trabajo con pueblos indígenas y comunidades rurales.

■ UNIVERSIDAD ANTONIO RUIZ DE MONTOYA (UARM)

Curso sobre estrategias de integración de personas refugiadas

Del 12 de noviembre al 6 de diciembre, se desarrolló el

curso “Estrategias de integración de personas refugiadas en comunidades de acogida”. El objetivo de este espacio fue ampliar la capacidad conceptual, técnica y de gestión en materia de protección de personas en contextos de movilidad y desplazamiento globales y regionales a nivel comunitario y de gobiernos locales y regionales. El curso estuvo a cargo de especialistas de ACNUR y de la UARM.

Curso sobre derechos de los pueblos indígenas



Del 15 de enero al 4 de marzo, se dictó el curso “Derechos de los pueblos indígenas y políticas interculturales”, cuyo objetivo fue que los estudiantes adquirieran una comprensión integral de los derechos de los pueblos indígenas. En este espacio se analizaron aspectos relevantes del marco normativo relacionado con los derechos reconocidos a los pueblos indígenas, las diversas herramientas jurídicas indispensables para su protección, así como las instituciones (jurisdiccionales y no jurisdiccionales) a las que se puede recurrir para la defensa y promoción de los derechos colectivos.

